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分深刻。来自国安梯队的国青队长

梁少文说：最直观的感受就是节奏

不一样，对手的经验和青超球员相

比，完全不在一个档次上。“青超

比赛，大家都是小孩，就算给对方

反击机会，他们也不一定能把握住。

中乙的话，犯一次错，给对方反击

机会，人家很可能就把握住了。”

在主教练眼中，真刀真枪地实

战职业联赛，让国青全队几乎每个

球员的能力都有提升。虽然国青是

“以小打大”“以新手打熟手”“以

全华班挑战有外援球队”，但都敢

拼敢抢，意志品质发挥得很好，加

上本身的底子，这才有战胜联赛冠

军等高光时刻。

当然，目前这支国青还远谈不

上成熟，但成耀东认为：2020 赛季

参加中乙以锻炼球员的目的已经基

本达到，他透露出希望 2021 赛季可

以率队再战中乙的想法。

这个想法能否实现，暂时还没

有定论；不过中国足协高层已表现

出对国青队的重视和支持。2020 年

12 月 27 日，中国足协主席陈戌源专

门赶赴海口观澜湖足球基地，先后

观看中国 2001 年龄段 U19 国青队以

及 1999 年龄段 U21 国青队的训练课。

训练结束后，陈戌源和小球员们握

手致意，寄语球员们称：U19 国青

是将来的国家二队，担负着中国足

球的未来，一定要肩负责任好好努

力。

“亚洲新潮流”

“开职业化的倒车”，是反对

国青参加职业联赛的声音中最强

的一种。然而，无论从理论上还

是 事 实 上 来 看， 死 守“ 职 业 化”

的名声而不管不顾国青队的实际

成长环境和成绩如何，绝对不是

明智的选择。

更何况，中国足协已经事先采

取了制度安排，尽量减少国青参加

联赛对中乙各职业球队产生的影响。

例如，在 2020 赛季中，国青队只参

加第一阶段的小组积分赛，但不参

与排名，也不参与涉及升降级的第

二阶段比赛，这就削弱了国青队对

联赛升降级形势的影响。另一方面，

为了让其他各队不是“陪太子读书”

而是认真对待与国青队的比赛，其

他各队与国青交手都计算积分，进

球数、净胜球数等也都作为他们排

名的依据。

一个细节可以展现制度设计者

的诚意：最后一轮小组赛将涉及冲

甲和保级的分组，而国青队所在的

昆明海埂赛区有 11 支球队，每轮比

赛都会有一支球队轮空；因此国青

队被特意安排为连续出战前 10 轮的

比赛，在最后一轮轮空，以最大限

度减少“干扰”联赛。

当然，国青的介入不可能对职

业联赛“零影响”。但正如国青队

主教练成耀东所言：职业俱乐部想

赢国青队，就要全力以赴，在这种

真实的较量中，国青队能有效提高

水平。“说句心里话啊，我真要感

谢这些俱乐部。可能从短期来说，

俱乐部的一些小目标没有完成，会

有影响；但对中国足球来说，绝对

是好事。”他如此感慨。

实际上，让国青队去打国内的

职业联赛并不是中国足球的发明，

我们的亚洲邻国早已有人尝试过并

取得了成效。

马来西亚足协早在 2007 年就推

出过“国家精英足球计划”，由足

协出面，将下属各州内的以 U21 球

员为主的年轻球员选拔集中到一起，

以整队方式参加国内各级联赛，并

定名为“幼虎队”，最多时总共有

三个级别的三支球队。“幼虎”对

马来西亚年轻球员成长的促进作用

可谓立竿见影：2009 年以及 2011 年

的东南亚运动会男足赛中，马来西

亚队连续获得金牌；2010 年东南亚

男足锦标赛上，马来西亚队获得冠

军。

后来，该计划一度中止。2020

年 12 月 10 日， 马 来 西 亚 足 协 与

马来西亚政府的“国家体育理事

会 ” 联 合 宣 布 推 出“FAM-NSC 

Project”，将以 2001 年以后出生的

球员为主组建队伍，以俱乐部形式

参加明年马来西亚的第二级别联赛。

这是该国足协与政府部门的一次通

力合作。他们最终的目标，是打入

2024 年巴黎奥运会男足赛。

马来西亚此举的两天后，乌兹

别克斯坦也宣布了类似的计划。该

国足协专门与国家奥委会开会协商，

后者允许足协组建“奥林匹亚俱乐

部”，征集国青队员参加国内第二

级别的联赛。

未来这支队伍的主教练由现任

U19 国青队主教练担任，球队按照

职业俱乐部的方式筹备，乌兹别克

奥委会将支持足协，例如负责球队

基地翻新所需要的资金等。这是乌

兹别克斯坦足球历史上第一次委派

国字号队伍出战职业联赛。

有了同类赛制的参照对比，中

国国青队或许可以吸取更多的经验

教训，少走弯路。“新潮流”能否

为中国足球的未来带来令人欣喜的

新成果，人们正拭目以待。




